

1. 「白菊の歌」考

みなさまへ。大津です。改めてあけましておめでとうございます。

さて、忘年会の折にうまく言えなかった「白菊の歌」についての私の話をちゃんと書いておきます。

私が商船大学に入学した時（もう 50 年以上前か）入寮したあくる日から夜に食堂に集められて、ゴマンとある寮歌指導を音楽部だったかが「指導」する。（この時稲垣先輩は実習生でしたから留年しない限り居なかったと思う。）その中に神長瞭月の「白菊の歌」がありました。

かすめる美空に消え残る
おぼろ月夜の秋の空
身にしみわたる夕風に
背広の服をなびかせつ

紅顔可憐の美少年が。。。

とくる。「紅顔可憐の美少年」とは俺のことかと自惚れつつも、ふとちょいとおかしいと思った。

朧月夜は秋の空ではないぞ。朧月夜は春の季語じゃ。証拠に童謡「おぼろ月夜」の中の 1 番は「菜の花畑に入日薄れ見渡す山に端かすみ深し、春風そよ吹く空を見れば夕月かかりてにほひ淡し」と来て、2 番「・・・さながらかすめるおぼろ月夜・・・」とあるじゃんか。

もっと言うと寮の目の前に流れる隅田川をうたった名曲「花」の 3 番「・・・暮るればのぼる朧月・・・」じゃんか。まさか桜は秋に咲きまへんで。最近では異常気象で咲くかも知れんが。

部屋に帰って恐る恐る先輩に聴いてもなんだか要領を得ない。それ以降、「地下鉄はどこから入れるのかな」じゃないけれど気になっていただけでそのままにしてあった。

ところが、今回歴史ある日本丸合唱団の実力は如何にと You Tube を見てたらこの歌が歌われている。それじゃ調べてやれといろいろ大先輩等に酒を注ぎながら聴いて見た。誰も納得する答えのない中ひとつだけこれではないかという説があった。

この歌の作者はそのことはちゃんと知っていて、朧月夜は春の季語ではあるが、秋の空を見たらそれに似ているので秋の空としたとのこと。

それで歌う前に前口上で必ず新古今集の中の大江千里という人の歌「照りもせず曇りも果てぬ春の夜の朧月夜にしくものぞなき」と前口上を述べて「承知してまっせ」とやってから唄えとあるらしい。

今度歌うときは山路さん前口上よろしく。

商船学校時代から寮歌にはこと欠かない。寮歌集の中にはたくさんあるが、僕の好きなのは「ああ月明」という歌。これも月の歌。どうも船乗りは月明が好きらしい。その他矢代亜紀の「ダンチョウね」のもと歌もありまっせ。戦死した叔

父が作曲したという「平和なうみ」というどこよらの国のトップに献上したいような歌もある。これは良い歌です。

正月からつまらない話すみません。

大津皓平（2016 年 1 月 9 日 19:17 送信）

2. 大津さんご経歴



1943 年 7 月 3 日
大阪府池田市生まれ
1961 年 3 月
大阪府立豊中高等学校卒業
1967 年 9 月
東京商船大学航海学科卒業
海技免状取得

1967 年 10 月 東京商船大学航海学科助手
1967 年 10 月 甲種 2 等航海士免状受有
1975 年 4 月 東京商船大学助教授
1976 年 4 月 運輸省船舶技術研究所運動性能部
1977 年 4 月 東京商船大学練習船汐路丸船長
1982 年 12 月 東京大学工学博士
1987 年 3 月 瑞典・ルンド大学客員研究員
1988 年 4 月 文部省統計数理研究所併任
1989 年 4 月 東京商船大学商船学部教授
1990 年 4 月 東京商船大学学生課長併任
1994 年 4 月 練習船汐路丸（3 世）船長
2000 年 4 月 副学長（研究担当）併任
2001 年 4 月 海事交通共同研究センター長併任
2003 年 10 月 東京海洋大学海洋工学部長
2007 年 3 月 東京海洋大学退職、名誉教授
2009 年 中国湖南省中南大学客座教授

（資料：海洋大研究者データベース、ローチケ HMV）

3. メッセージ

①昨日の練習時に、思いもかけない悲報が告げられ、いまだに信じがたく深い哀しみに包まれています。ご冥福をお祈りするばかりです。

大津さんは、メールアドレスに **mozart** を使われるほどのモーツァルト信奉者でした。日本モーツァルト協会の正会員で、会員番号が 334 番、モーツァルト曲ではディヴェルティメント(喜遊曲)第 17 番 K 334 です、と胸を張っておられました。

ちなみに、この曲は軽快なジャンルの曲でありながら第 6 楽章まであり全曲 36 分の大作です。そのうち第 3 楽章は、もっともポピュラーなメロディの 1 つのメヌエットです。ぜひ YouTube でお聴き頂いて、今一度大津皓平先生の高邁なお人柄を偲んで頂ければと存じます。 原田 輝

②大津さんの急逝にただ驚くばかりです。先週、小生の会社員時代の共通の友達を何とか我々の仲間に入れようと話し合ったばかりです。また、故人は新安保法制反対の行動もしており、新年会ではその話で共感しあったものでした。リベラル人また一人去るの感慨を禁じえません。心からご冥福をお祈りいたします。（本間さん）